

El valor de las ideas

Cuando uno lee libros como "El desarrollo forestal chileno, una reflexión sustentable", llega a la conclusión que, para que un país alcance sus metas de justicia social y desarrollo, deben existir personas y profesionales que, con su lucidez y experiencia, iluminen el camino que ha de llevar a más sostenibles objetivos. Es el caso del autor de esa obra, el ingeniero forestal Daniel Contesse, presidente de Cofina, quien con claridad y medida ha planteado en sus textos originales los conceptos del diagnóstico, visiones y orientaciones sobre la sostenibilidad de la actividad forestal en Chile, en relación con la conservación de los recursos naturales y la variable ambiental.

Dadas su perspectiva, el autor expone la tesis de antepor con rectitud la visión faltante del desequilibrio que se ha presentado sobre el sector forestal respecto del medio ambiente y la ciencia sociológica. Es alerta que la actividad forestal tiene, como quizás ninguna otra, fuertes implicaciones en los factores o elementos del ecosistema: el suelo, el agua, el aire y los seres vivos, lo que según el autor, injustamente, ha propiciado a muchos e incitado una conducta restrictiva respecto de la explotación y desarrollo que debiera tener ese sector productivo.

El tema que el ingeniero Contesse apunta en defensa de su cultura y como lección de su escrito es que para alcanzar un efectivo progreso se debe tener una capacidad de tránsito y libertad de ideas, lejos de los dogmatismos que plantean ideologías extremistas como el ecologismo radical, que presenta el crecimiento económico como un enemigo doctrinario del medio ambiente, sin la posibilidad de una sostenibilidad del desarrollo. La autoridad cobró especial fuerza y violencia en un mundo

en que, cada vez más, la tendencia universal tiende a globalizar las visiones y alternativas sociales, económicas y políticas. Vivimos días distintos, de gran desafío, en una época de cambio y liberación y en que el mundo no está cerrado por las respuestas consagradas y abolidas, sino abierto a los interrogantes y a la creación.

De allí surge, entonces, un interesante enfoque sugerido por el autor, en cuanto a que para que existe desarrollo debe primar el desarrollo de las ideas, en lo que se ha denominado con anterioridad el "espíritu de desarrollo". En efecto, si uno observa con detenimiento a los grandes naciones, puede comprobar que muchas de ellas, las más industrializadas y ricas son relativamente pobres en recursos naturales, pero que en algún momento de su historia han sido muy privilegiadas en la generación de políticas, concepciones, planes y programas que, claros y certezaos, hicieron posible y fueron compatibles con el desarrollo. Eso es vital y así han demostrado esos países que lo más importante de los grandes proyectos, por ambiciones o errores que sean, son las ideas atractivas y bien fundamentadas.

Y es en ese contexto en que la actividad forestal, como los otros sectores productivos, debe integrarse a complementar el papel salitrero del Estado y en el cual el área privada es fundamental para la evolución de los procesos y nuevos hitos. Únicamente es posible el desarrollo, como en las democracias. Y nuestra región, como todo el país, requiere seguir contando con ideas invirtidas y vigentes, como las que nos enseñó el ingeniero presidente de Cofina en su libro de orden sectorial, pero de fructífera extensión general.

Alfredo Palacios Barra

El valor de las ideas [artículo] Alfredo Palacios Barra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Palacios Barra, Alfredo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El valor de las ideas [artículo] Alfredo Palacios Barra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)